

- Volvió dispuesto a reflejar la chilenidad en el teatro "como lo hizo Violeta Parra y sus seguidores en la canción".
- "La porquería de teatro que hacemos aquí es más legítimo que el europeo, porque allá cayeron en el consumismo tecnológico".



Cachorro en la tallerística alemana.

Fernando Gallardo Fundó El Teatro Callejero en la RDA

Sus carrejas alejadas de Chile por cuatro años volvieron intactas. Sus braños caríos se alargan para abrazar fuerte, como si apetara a Chile entero. Porque Chile es para Fernando Gallardo "lo que para Sánchez Pinto es la Dolores".

No importa ser tan partidista y entusiasta como su inseparable perro. No hay necesidad de hacerse preguntas: recuerda, se enoja, se emociona, prefiere. Viene para quedarse.

—En 1996 hice un viaje, preparado en horas, con destino a París. Aunque legalmente ya no había patriotas, me recordaron que soy chileno, me fui del país. No quería perderme la vida. Le discutí con mi señora. Acordamos salir por un tiempo.

—Llegamos al aeropuerto Charles de Gaulle. Con el nerviosismo no nos habían roto los maletines y no llevé mi aguila. Así nos quedamos encerrados en el teléfono de mi hermana que vive en Roma. Ella nos ubicó con un arquitecto chileno que nos llevó a su casa.

—El asunto es que la única posibilidad de permanecer en Europa era llegar a una oficina, entregar el pasaporte y pasar a ser exiliado. No quise aceptarlo. No quería tener quejas para volver. Se me evitó a la mente los parlamentos de "Pedro, Juan y Diego", cuando los obregonos ponían de patrón a Pedro en su memoria. Me fui de Roma. Fui a Francia y a Alemania para escapar de las persecuciones.

—Llegamos al aeropuerto Charles de Gaulle. Con el nerviosismo no nos habían roto los maletines y no llevé mi aguila. Así nos quedamos encerrados en el teléfono de mi hermana que vive en Roma. Ella nos ubicó con un arquitecto chileno que nos llevó a su casa.

—El resultado fue que estuve en Italia, Bélgica, Francia, Ginebra, llamé por teléfono, hace cinco, Silvana Díazibio y le dije que el asilo. Se puso en contacto conmigo de la RDA. Me ofrecieron paseajes y permanencia como ciudadano chileno invitado. Partimos a una ciudad alemana, a cuatro horas de Berlín.

—"Dijo siempre tuvo referencias del mundo socialista.

—Sí, quería saber qué pasaba con un hombre como yo, con ideas distintas a las del mundo, por ser chileno y por no ser un patriota. Respetó mi respuesta.

—Eso llevó a una idea: fundar un teatro callejero. Diariamente con la gente que tenía que entrometerse y darse el presupuesto. Los alemanes trataban mis argumentos con confianza; que el teatro callejero se hace en países capitalistas porque los actores están cansados y en la RDA no hay cansancio; que lo hacen porque no tienen apoyo, eso no pasa en Chile. No tienen que sacar la fuerza para convencer al actor. Y les argumenté que la economía del teatro es la comunización entre el actor y el público.

—Se formó la Compañía, se hizo el montaje. La obra se llamó "El dragón". Era la historia de un rey que vivía en paz con su pueblo. Un pronto aparecía un dragón. (Parece haber hecho referencia a la obra "El dragón", de Bertolt Brecht, que se presentó en la RDA en 1952). No tenían que sacar la fuerza para convencer al actor. Y les argumenté que la economía del teatro es la comunización entre el actor y el público.

—Se formó la Compañía, se hizo el montaje. La obra se llamó "El dragón". Era la historia de un rey que vivía en paz con su pueblo. Un pronto aparecía un dragón. (Parece haber hecho referencia a la obra "El dragón", de Bertolt Brecht, que se presentó en la RDA en 1952).

—Poco después que se presentó la obra, se presentó el premio al mejor teatro callejero europeo.

—Poco después, nos contrataron para un teatro. Me controló con una mentalidad un poco rígida. El Intendente era respeto a los costos materiales. Presenté proyectos, pero se pasó nada.

—Poco después que se presentó la obra, se presentó el premio al mejor teatro callejero europeo.

—Presenté un proyecto sobre la historia de mi familia a Alemania, que



Con su esposa y su hija mayor Isabell a las veinte de la noche de su regreso de Alemania, Fernando Gallardo dice: "La RDA fue el único país de Europa que me permitió vivir el exilio".



Fernando Gallardo hasta marzo estuvo encerrado escribiendo teatro. En 2006 regresó nuevamente a Europa a terminar un montaje.

sitan tener una buena obra de teatro que exhibiera la sensibilidad".

—Cuando decidí volver a Chile, di la razón verdadera: tengo que volver porque busco representar en el teatro, honestamente, la realidad de mi pueblo, hacer teatro legítimo. Por lo tanto no me puedo perder lo que está viviendo Chile, a esta pelirroja ya se le conoce el santo y el desgrado, por lo voy a perder el final.

—Quiero mostrar mi otra realidad histórica pensando en un teatro legítimo. Me he convencido de que el legítimo que existe en "Cervasal 4.000", por ejemplo, es incomprendible. En el mundo entero quieren saber de Chile. No habla de teatro político. No. Habla de nuestra idiosincrasia. Quiere hacer en el teatro lo que en la canción hizo Violeta Parra, y lo que ya sigue. Es un mundo que responde a una cultura que no tiene ni nombre ni apellido.

—Habla de teatro legítimo porque crees que eso entraña los europeos en nosotros. En Europa, los rayos lanza incidente ver a los actores. Tienen muy pocas cosas que nos sirvan. A pesar de que tienen teatro que estamos haciendo en Chile, me parece todo homero que el de Europa. En su teatro tienen culturas que a veces no tienen con su memoria. Y es un teatro de acto engañoso. En Europa el arte se ha puesto al servicio de una ideología económica, no buscan lo auténtico.

—Me he dado un plazo de aquí a cuatro o cinco años. Además hay un proyecto que yo vaya a Alemania a hacer un montaje de un teatro hasta 20 en "Compañía de la memoria", que el de Europa. En su teatro tienen culturas que a veces no tienen con su memoria. Y es un teatro de acto engañoso. En Europa el arte se ha puesto al servicio de una ideología económica, no buscan lo auténtico.

—Un proyecto que más allá de un proyecto teatral, es, evidentemente un proyecto de vida.

Rosario Guzmán Bravo.

Fernando Gallardo fundó el teatro callejero en la RDA: [entrevistas] [artículo] Rosario Guzmán Bravo.

AUTORÍA

Gallardo, Fernando

FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Fernando Gallardo fundó el teatro callejero en la RDA : [entrevistas] [artículo] Rosario Guzmán Bravo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)